

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 16 de enero de 2026.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAE en la prensa:

Incremento a universidades públicas quedará rebasado por la inflación

Estatatal:

Promueve Secretaría de Educación movilidad internacional de comunidad estudiantil de la UTSEM

Nacional:

Sindicatos universitarios demandan más presupuesto a planteles públicos

Internacional:

Descubren mecanismo clave que ayuda al cuerpo a desactivar la inflamación

La UAEM en la prensa:

Incremento a universidades públicas quedará rebasado por la inflación

Para la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), el incremento presupuestal de 1.79% a las universidades estatales y 3% a las federales en el 2026 será absorbido por el impacto de la inflación de 3.5% y la variación de los precios de bienes y servicios calculada en el Producto Interno Bruto (PIB) que llegaría hasta el 4.8%. En un comunicado, firmado, entre otros titulares de instituciones por la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Viridiana Aydeé León Hernández, en su calidad de presidenta del Consejo Regional Centro-Sur, Anuies, "manifiesta su profunda preocupación ante el complejo panorama financiero que enfrentan las universidades públicas del país, en virtud que el incremento... aprobado por la Cámara de Diputados en el presupuesto federal 2026, resulta claramente insuficiente para atender las funciones sustantivas de nuestras instituciones y cumplir con la meta de cobertura planteada por el gobierno federal". Los rectores de las universidades públicas del país reiteran su compromiso "con el Plan México y las políticas de desarrollo nacional, encabezadas por la presidenta de la República, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo. Muestra de ello es el crecimiento de 16.3 por ciento de la matrícula de sostenimiento público entre 2018 y 2025. Sin embargo, el presupuesto federal para educación superior se encuentra en uno de los niveles más bajos en el mismo periodo, situación financiera que se ha agravado en los últimos dos años".

La Jornada Morelos, p.9, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/incremento-a-universidades-publicas-quedara-rebasado-por-la-inflacion/>

Editorial: Fortalecer las finanzas de las universidades

Las universidades públicas del país llamaron a las autoridades de las secretarías de Hacienda y Educación Pública a buscar nuevos mecanismos para fortalecer el financiamiento federal a las instituciones de educación superior. Aunque en general todos los capítulos del gasto universitario representan retos, el mayor problema está en el pago de salarios dado a que desde hace años, la política salarial no se incluye en el presupuesto anual de las universidades públicas, lo que compromete los pagos de nómina y prestaciones ligadas a ella, como los aguinaldos. No es un tema menor puesto que cada universidad tiene diferentes formas y compromisos contractuales para el cálculo de los pagos a sus trabajadores. Si bien en el plano local, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos presenta el problema de pagos al cierre de cada año de forma recurrente hace más de una década; la falta de recursos para nómina y prestaciones es común en otras instituciones de educación superior del país, lo que debiera hacer mucho haber llamado la atención de los diseñadores de presupuesto en la Secretaría de Hacienda y la Cámara de Diputados.

La Jornada Morelos, p.2.

<https://www.lajornadamorelos.mx/editorial/fortalecer-las-finanzas-de-las-universidades/>

Estatatal:

Promueve Secretaría de Educación movilidad internacional de comunidad estudiantil de la UTSEM

El gobierno de Morelos a través de la Secretaría de Educación y la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos (UTSEM), realizó la ceremonia de despedida de cuatro jóvenes que viajarán a España y cinco a Estados Unidos, a través del programa de Estadías Internacionales, que impulsa el desarrollo profesional y personal, así como la formación integral de las y los estudiantes. En este sentido, las y los universitarios recibirán acompañamiento académico y administrativo durante todo el proceso de estadía, mismo que dará inicio a partir del próximo 22 de enero. Asimismo, tendrán una vinculación directa con empresas e instituciones en ambos países. Esta experiencia tendrá un impacto en la empleabilidad y experiencias prácticas en contextos laborales reales. Al hacer uso de la voz, la secretaria de Educación, Karla Aline Herrera Alonso, reconoció el trabajo y esfuerzo de las y los estudiantes, del rector, docentes, así como de madres y padres de familia, y refirió que este esfuerzo conjunto es muy importante porque se potencializa la labor individual, logrando alcanzar objetivos comunes.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/promueve-secretaria-de-educacion-movilidad-internacional-de-comunidad-estudiantil-de-la-utsem/>

Presente Morelos, (Roberto Becerril),

<https://presentemorelos.com/promueve-secretaria-de-educacion-movilidad-internacional-de-la-utsem/>

Cuenta UTEZ con amplia oferta educativa para estudiantes de nuevo ingreso

La Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) abrió su Convocatoria de Admisión 2026, en la que se ofertan las licenciaturas en Terapia Física; Contaduría; Diseño Digital y Producción Audiovisual; Administración; Negocios y Mercadotecnia; Gestión del Bienestar, así como ingenierías en Tecnologías de la información,

Mecatrónica, Nanotecnología, Diseño Textil y Moda, Mantenimiento Industrial e Ingeniería Industrial. Asimismo, en la licenciatura en Administración e Ingeniería en Tecnologías de la Información e Innovación Digital, se contempla la modalidad mixta, diseñada para personas que trabajan, o que requieren un modelo flexible. El proceso de admisión inicia con el registro de fichas que se realiza a través del sitio web www.utez.edu.mx del 14 de enero al 11 de junio, posteriormente, el 16 de junio se publicarán las listas para la aplicación del examen de admisión, mismo que será los días 20 y 21 de junio. Los resultados se darán a conocer el día 5 de julio.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/cuenta-utez-con-amplia-oferta-educativa-para-estudiantes-de-nuevo-ingreso/>

La Jornada Morelos, p.9, (Redacción),

<https://www.lajornadomorelos.mx/sociedad/ya-te-puedes-inscribir-a-la-utez/>

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/alumnos-de-nuevo-ingreso-con-amplia-oferta-educativa-en-utez>

Diario de Morelos, p.6, (Redacción).

Nacional:

Sindicatos universitarios demandan más presupuesto a planteles públicos

Gremios integrantes de la Coordinadora Nacional de Sindicatos Universitarios, de Educación Superior, Investigación y Cultura demandaron ampliar el presupuesto a las universidades públicas, centros de investigación y a todos los espacios relacionados con el conocimiento y la cultura. En conferencia de prensa, representantes de los sindicatos Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam), Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (Sutin), de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo y de la Coordinadora Nacional de Trabajadores (CNTE), entre otros, expusieron que contar con más recursos les permitiría mantener e incrementar el equipamiento de laboratorios, conservar en óptimas condiciones los espacios y foros culturales, así como otorgar mejores condiciones salariales a los trabajadores del sector. En el contexto de las negociaciones salariales y contractuales que llevan a cabo diversas universidades con sus gremios (como la UAM y el Situam, con tres emplazamientos a huelga que vencen el 1º de febrero), destacaron que en el sector universitario público "prevalece un déficit presupuestal acumulado desde 2018, que ronda 50 mil 400 millones de pesos, de acuerdo con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies)".

La Jornada, p.10, (Carolina Gómez Mena),

<https://www.jornada.com.mx/2026/01/16/politica/010n4pol>

Llama rector Lomelí a defender autonomía de la UNAM

La autonomía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) no está en riesgo ni en crisis, pero es necesario ejercerla y defenderla día con día, pues de ella depende que el conocimiento se desarrolle sin subordinación a intereses partidistas, coyunturales o de grupo, afirmó el rector Leonardo Lomelí Vanegas. "Sin autonomía, la libertad de cátedra se debilita, la investigación se vuelve vulnerable a presiones externas y la formación de nuevas generaciones corre el riesgo de responder más a agendas transitorias que a criterios académicos, con lo cual se comprometen el presente y el futuro, ya que se pierde la capacidad de formar profesionistas a la altura de las necesidades sociales", dijo en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí.

La Jornada, p.10, (Lilian Hernández Osorio),

<https://www.jornada.com.mx/2026/01/16/politica/010n4pol>

Profesores de la UPN exigen ser incluidos en mesas de diálogo

Cerca de 200 profesores-investigadores de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) rechazaron, en un documento sobre las mesas de diálogo entre estudiantes y autoridades de la Secretaría de Educación Pública, su exclusión en la toma de decisiones que afectan sus condiciones de trabajo. En entrevista por separado, Marcelino Guerra y Yuri Jiménez, profesores-investigadores de UPN-Ajusco, señalaron que las mesas de negociación "no pueden ser resolutivas sin antes pasar por los organismos colegiados de discusión y análisis de la comunidad académica, en cuanto a lo que se refiere a nuestra materia de trabajo y la vida institucional de la universidad".

La Jornada, p.10, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2026/01/16/politica/010n5pol>

Normalistas de Puebla y Michoacán piden mejoras en planteles

Normalistas rurales de Michoacán y Puebla marcharon en la Ciudad de México para exigir una mesa de diálogo con las secretarías de Gobernación y Educación Pública. Los inconformes demandan el cumplimiento de los acuerdos para mejorar la infraestructura de los planteles, así como la liberación de Eder Israel Aparicio Bracamontes, estudiante de la Normal Vasco de Quiroga, de Tiripetío, Michoacán, recluido en el penal de Mil Cumbres desde el pasado 19 de julio. Si bien reconocieron que se logró una mesa de diálogo, "es claro que no hay disposición de avanzar en ciertos temas, como la exigencia de que sea el gobierno federal, y no el estatal,

el que aplique al compañero Eder el protocolo de Estambul, que permita constatar que fue víctima de tortura durante su detención”.

La Jornada, p. 10, (Laura Poy Solano),
<https://www.jornada.com.mx/2026/01/16/politica/010n6pol>

Internacional:

Descubren mecanismo clave que ayuda al cuerpo a desactivar la inflamación

Un equipo de investigadores del University College London ha descubierto un mecanismo clave que ayuda al cuerpo a desactivar la inflamación, un avance que abre la puerta a nuevos tratamientos para las enfermedades autoinmunes que afectan a millones de personas. Sus conclusiones aparecen recogidas este viernes en *Nature Communications*. La inflamación es la primera línea de defensa del cuerpo contra infecciones y lesiones, pero cuando no se desactiva correctamente, puede provocar afecciones graves como artritis, diabetes o tantas otras. El mecanismo por el cual el cuerpo decide detener su respuesta inmunitaria, o hacerla menos desproporcionada, y comenzar la curación ha sido una incógnita para la ciencia. Ahora, este estudio revela que unas diminutas moléculas derivadas de la grasa corporal llamadas epoxoxilipinas actúan como frenos naturales del sistema inmunitario, evitando el crecimiento excesivo de ciertas células inmunes, conocidas como monocitos intermedios, que pueden causar inflamación crónica.

La Crónica, (EFE),
<https://www.cronica.com.mx/academia/2026/01/16/descubren-mecanismo-clave-que-ayuda-al-cuerpo-a-desactivar-la-inflamacion/>

¿Por qué el jamón podría causar cáncer?

Malas noticias para todas las personas que consumen jamón, ese alimento que es bastante común en la alimentación de todo el mundo, ya que la Organización Mundial de la Salud, publicó recientemente un estudio en el que equiparan su ingesta con el consumo de tabaco. Desde hace años ha circulado esta teoría que, tal parece, hoy ya no lo es. O al menos el estudio en cuestión, respaldado por el Centro Internacional de Investigaciones sobre el Cáncer (CIIC), elaboró una serie de pruebas que sustentan esta afirmación. La Organización Mundial de la Salud ha clasificado a las carnes procesadas, entre ellas jamón, salchichas, tocino y embutidos, como “cancerígenas para los humanos”. Esta categoría, llamada Grupo 1, incluye también sustancias como el tabaco y el humo de cigarrillo, pero eso no quiere decir que su riesgo sea igual. Esta clasificación no es un ranking de peligrosidad, sino una forma de agrupar evidencias científicas consistentes sobre la relación entre una exposición (como comer carne procesada) y un resultado (como el cáncer). En otras palabras: tanto el tabaco como las carnes procesadas han mostrado en estudios que están vinculados al cáncer, pero el nivel de riesgo no es equiparable en términos cuantitativos. Que un producto esté en el Grupo 1 de carcinógenos quiere decir que existe evidencia sólida de que la exposición a él puede aumentar el riesgo de cáncer colorrectal. La OMS mantiene esta clasificación para informar, no para decir que todos los alimentos o sustancias en este grupo son igual de peligrosos.

La Crónica, (Fernando Huacuz),
<https://www.cronica.com.mx/academia/2026/01/15/por-que-el-jamon-podria-causar-cancer-este-estudio-de-la-oms-lo-confirma-todo/>